
Возродим Урал вместе 
В Челябинске состоялась XV конференция областного общественного 
движения «За возрождение Урала» 

Трудовую Магнитку пред
ставляли председатель городс
кого Собрания М. Сафронов, 
лидеры городских отделений 
«ЗВУ», «Единой России» и 
КПРФ Б. Булахов, А. Мастру-
ев и А. Ковалев, помощники 
губернатора А. Макеев, В. Ро
манов, С. Кимайкин. активисты 
С. Петров, С. Велик, В. 
Муравицкий, А. Мар-
келов, К. Глушенко в и 
другие. С отчетным док
ладом о 10-летней дея
тельности движения вы
ступил его бессменный 
лидер П. Сумин. 

Надо отдать должное 
организаторам конфе
ренции: они не стали переписы
вать новейшую историю и чес
тно назвали, «кто был» и «что 
было». В 94-м многие руково
дители предприятий и органи
заций, да и большинство глав 
городов и районов, находясь в 
прямом подчинении или в кос
венной зависимости у тогдаш
него губернатора В. Соловье
ва, не торопились, а то и проти
водействовали созданию отде
лений движения на местах. И в 
нашей Магнитке инициативная 
группа во главе с В. Мазулем и 
В. Кабетовым испытывала се
рьезные трудности, поскольку 
руководители города факти
чески препятствовали созда
нию неподконтрольного им 
движения. 

На ближайших после созда
ния «ЗВУ» выборах в област
ную Думу из 15 депутатов чет
веро заняли позицию движения 
- В. Б у р а в л е в , М. Ж м а е в / 
А. Саломаткин и В. Мазуль. 

Уникальная ситуация сложи
лась в области с проволочкой 
местных выборов. В сентябре 
1994 года Дума назначила их на 
февраль 1995 года. Но В. Со
ловьев и К 0 умудрились оття
нуть их аж на декабрь... 96-го. 

Лозунг 
дня 
один: 
только 
дела 

«Возрожденцы» дошли до Вер
ховного Суда РФ. Таким обра
зом уже дважды состоялись вы
боры в Государственную Думу, 
прежде чем в Челябинской об
ласти был заполнен политичес
кий вакуум в выборах глав ад
министрации области,городов, 
районов, депутатов местного са

моуправления. Но по
нять В. Соловьева было 
можно: из пяти округов 
Госдумы его протеже не 
выиграли ни один, тогда 
как « в о з р о ж д е н ц ы » -
три. Досрочно сложил 
полномочия председателя 
областной Д у м ы В. 
Скворцов, ретировался 

из Магнитки мэр В. Клювгант. 
Особое место в истории дви

жения занимает VI конференция, 
состоявшаяся в ноябре 1996 
года. Это был своеобразный 
смотр сил перед выборами гу
бернатора, глав городов и райо
нов, депутатов Законодательно
го собрания и местных советов. 

Агитацию в нашем городе 
вели ректор МаГУ В. Романов, 
депутат областной Думы В. 
Мазуль, руководители метизно-
металлургического завода А. 
Макеев и Е. Тефтелев, началь
ник отделения «Росгосстраха» 
С. Кимайкин, директор подрос
ткового центра В. Кряквин, 
председатель профсоюза педа
гогов С. Белик, глава Правобе
режного района Н. Шуляк. П. 
Сумин уже в первом туре на
брал более половины голосов и 
стал губернатором. Была вос
становлена попранная три года 
назад справедливость, когда он 
также был избран южноураль-
цами, но оказался не угоден Б. 
Ельцину, несмотря на решения 
в пользу нашего земляка Вер
ховного и Конституционного 
судов. 

С декабря 1996 года движе
ние «За возрождение Урала» во 

главе с П. Суминым взяло на 
себя всю ответственность за 
дела на Южном Урале. Было над 
чем поломать голову и самому 
губернатору П. Сумину, и пред
седателю правительства В. Ут
кину, и новом у «возрожденчес
кому» руководству Законода
тельного собрания - В. Давы
дову, А. Саломаткину, В. Ма-
зулю, Л. Поповой. 

В 1997 году, впервые с нача
ла девяностых годов, было при
остановлено падение производ
ства. Рост составил 2,6 процен
та, в том числе и на селе, куда 
выделили 100 миллионов руб
лей на приобретение комбайнов 
и тракторов. Разработанная в 
области программа семилетки 
явилась одной из немногих в 
России основой долгосрочной 
экономической и социальной по
литики правительства и Законо
дательного собрания области. 

Для более полного использо
вания инициативы граждан в 
принятии решений, касающих
ся наиболее острых проблем, 
затрагивающих интересы жите
лей области, были учреждены 
общественные приемные «ЗВУ» 
и губернатора на местах. На 
конференции В. Романов пря
мо заявил, что власти не жалу
ют их. Закрыта приемная замес
тителя П. Сумина депутата Гос
думы П. Свечникова. И постра
дает не заведующий приемной, 
а наш брат магнитогорец - ра
ботяга и ветеран. 

Внутри «ЗВУ» не всегда глад
ко складывались отношения 
между политическими партия
ми, преследующими различные 
политические цели на федераль
ном уровне. Так, в 185-м окру
ге «ЗВУ» поддерживало на вы
борах заместителя губернатора 
Г. Петухова, но борьбу вела и 
3. Пронина. В итоге избрали... 
«правого» А. Починка. В. Ут
кин, не подчинившись конфе

ренции движения, ооролся на 
губернаторских выборах с П. 
Суминым. В. Романов поэтому 
поводу заявил: 

- Карту Уткина разыгрыва
ют его фальшивые друзья, ко
торые хотят реализовать свои 
далеко идущие планы. В пре
зидентском окружении все при
знают, что Сумин - единствен
ный губернатор, за которым не 
стоит никакой клан, которого 
ни под каким давлением не за
ставили отказаться руководить 
«ЗВУ». Благодаря Сумину мы 
имеем ММК, который дает 35 
процентов дохода области. Это 

Петр Иванович грудью защи
тил его от московских олигар
хов, рискуя карьерой и свя
зями. Похожая судьба у В. 
Мазуля и В. Кабетова. Они 
представляли Магнитку на I 
конференции «ЗВУ». Когда на 
сцену пятнадцатой попросили 
подняться делегатов первой, 
то от нас не было никого... Оп
тимизма добавляет сменивший 
В. Мазуля на посту председа
теля горсовета «ЗВУ» А. Ма
кеев: «Из состава отделения 
вышло несколько десятков че
ловек, а вступило 25 тысяч 
новых членов». 

По итогам первой четырехлет
ки губернатор П. Сумин выдви
гался на второй срок коллективом 
ММК во главе с новым директо
ром В. Рашниковым. Возросший 
авторитет П. Сумина проявился и 
в широкой поддержке его канди
датуры политическими партиями, 
не входящими в движение, в том 
числе и «Единством». На губер
наторских выборах 2000 года П. 
Сумин также победил уже в пер
вом туре, но набрал даже больше 
голосов, чем в 96-м. 

Логичным стало преобразова
ние движения «ЗВУ» из обще
ственно-политического в обще
ственное. П. Сумин подчерки
вал: 

- Партии можно и, наверное, 
нужно унифицировать и выстро
ить по вертикали. А движение на 
то и является движением, по
скольку оно идет изнутри обще
ства. 

Ныне в движении нет красно
го или трехцветного лица, зато 
есть 200 коллективных и 120 ты
сяч индивидуальных членов. На 
выборах в Госдуму по всем пяти 
округам Челябинской области 
победили сотрудничающие с 
движением кандидатуры, пер
вый секретарь обкома КПРФ П. 
Свечников стал депутатом по 
партийному списку. 

Зарождение «ЗВУ» было зако
номерным, становление и разви
тие определяются его активис
тами, способными не противосто
ять политическим оппонентам, а 
созидать совместно с ними. И 
закончить отчет с юбилейной 
конференции хочется также пос
ледним эмоциональным лозун
гом «нашего человека в «ЗВУ», 
члена президиума В. Романова: 

- Лозунг дня один: никаких 
лозунгов. Только дела. 

Анатолий МЯГКОВ, 
корреспондент газеты 
«Возрождение Урала», 

специально для 
«Магнитогорского металла». 

Авторитарный режим? 
ОПРОС 

Сокрушительная победа Владимира Путина на пре
зидентских выборах наводит на мысль о возможнос
ти наступления авторитарного режима в стране. 

В п р о ч е м , на в о п р о с с о ц и о л о г о в к о м п а н и и « R O M I R 
Monitoring», существует ли сегодня опасность того, что в Рос
сии наступит авторитарный режим, - большая часть опро
шенных ответила отрицательно. Каждый пятый россиянин 
уверен, что такой опасности вовсе нет. 34 процента граждан 
полагают, что. скорее всего, опасаться тоталитаризма повода 
нет. И только 11 процентов респондентов говорят о реальной 
опасности установления антидемократического режима. 

Меньше заседаний -
больше дела 
ПРАВИТЕЛЬСТВО 

Премьер-министр Михаил Фрадков своим постанов
лением упразднил деятельность 146 координацион
ных, совещательных и иных органов и групп при Пра
вительстве РФ, передает ИТАР-ТАСС. 

Данное решение связано со структурными преобразованиями 
в новом кабинете министров. Среди ликвидированных комис
сий, в частности, комиссии по защитным мерам во внешней тор
говле, вопросам реформы железнодорожного транспорта и элек
троэнергетики. Кроме того, отныне при правительстве не суще
ствует комиссии по охране здоровья граждан, а также по вопро
сам положения женщин в РФ. Среди других упраздненных ко
миссий - межведомственная комиссия по охране озонового слоя, 
по вопросам Ч е р н о г о моря , г еографических названий , 
восстановления социально-экономического положения Чечни и 
комиссия «по гравиметрии». 

Туркменбаши запрещает 
золотые зубы 

Чекисты и чиновники 
к о м и с с и я 

Как уже сообщал «Магнитогорский металл», первый 
зампред думского комитета по безопасности «едино-
росс» и в прошлом сотрудник УФСБ по Челябинской 
области Михаил Гришанков возглавил комиссию по 
противодействию коррупции. 

В ее составе 15 депутатов. Десять - от «Единой России», по 
двое - от КПРФ и «Родины» и один - независимый депутат. 
Заместителем Гришанкова стал его товарищ по фракции «ЕР» 
экс-начальник УФСБ по Ростовской области Валерий Дятленко. 
Любопытно, что партию власти в комиссии представляют лишь 
двое штатских: прославившийся своими расследованиями жур
налист Александр Хинштейн и бывший спикер Смоленской об
ластной Думы Сергей Антуфьев. В числе других известных фи
гур, которые будут бороться с коррупцией, - бывший министр 
внутренних дел «единоросс» Анатолий Куликов и коммунист 
Виктор Илюхин. 

Прежняя комиссия занималась тем, что проверяла отдельные дела 
и направляла свои рекомендации правоохранительным органам. 
Вследствие чего ее деятельность, по мнению некоторых экспертов, 
страдала выборочностью, комиссию обвиняли в лоббировании инте
ресов различных политических и финансовых групп. Новая комис
сия будет проводить антикоррупционную экспертизу законов, в 
первую очередь, уголовно-процессуального и уголовного права. 
Что касается проверки новым органом региональных законов и 
«чистоты» региональных чиновников (напомним, в 2000 году, в 
начале своей первой избирательной кампании, М. Гришанков сде
лал громкое заявление о том, что «треть администрации области 
должна сидеть в тюрьме»), то это, по словам помощника депутата 
Сергея Королева, скорее всего, более отдаленная перспектива. Ре
гиональное законодательство начнет проходить антикоррупцион
ную «чистку» лишь после того, как будут внесены изменения в 
соответствующие федеральные законы. 

В самой Думе отношение к новому органу неоднозначное. 
Некоторые депутаты считают, что комиссия по противодействию 
коррупции, решения которой по-прежнему станут носить реко
мендательный характер, не сможет серьезно изменить ситуацию. 

Пять преступлений 
в минуту 
СТАТИСТИКА 

По данным М В Д РФ, за 2003 год в нашей стране за
регистрировано 2,75 миллиона преступлений. 

Для сравнения: в США ежегодно регистрируется около 40 
миллионов преступлений, из которых 5 миллионов относятся к 
разряду серьезных. По официальной статистике, в среднем каж
дый час на территории России совершается 314 преступлений (по 
пять преступлений в минуту), из них 115 краж, 24 преступления, 
связанных с незаконным оборотом наркотиков, 21 грабеж, 17 ху
лиганских выходок, 7 умышленных причинений тяжкого вреда 
здоровью, 6 разбоев, 4 убийства или покушения на убийство, два 
нарушения правил дорожного движения и 1 изнасилование. Вклад 
российских правонарушителей в общемировой «преступный» 
ВВП (450 миллионов регистрируемых преступлений в год) со
ставляет 0,6 процента. Таким образом, каждое 167-е нарушение 
закона - российское. Любопытно, что точно такой же вклад (0,6 
процента), по оценкам МВФ, вносит российская экономика в ми
ровой ВВП. Отметим, что за прошедший год количество пре
ступлений, регистрируемых в нашей стране, выросло на 9 про
центов, тогда как ВВП вырос на 7,3 процента. Если преступность 
в России будет расти теми же темпами, что и в 2003 году, то 
количество нарушений в нашей стране удвоится к 2011 году, а 
вот удвоение ВВП наступит вряд ли раньше 2014 года. 

Павел ЧЕРНИКОВ. 

На политическом горизонте так же, как и на небосклоне, 
самые сильные грозы образуются всегда в самые ясные дни* 

Пьер БУАСТ 

НРАВЫ 

После запрета бород, балета и цирка президент Турк
менистана Сапармурат Ниязов решил ввести новое 
ограничение для своих сограждан. 

На сей раз оно распространяется на ношение золотых зуб
ных протезов. При посещении местного университета Турк
менбаши обратил внимание на то, что студентка, читающая 
хвалебную речь в его честь, сверкает золотыми коронками. 
«Себилджан, не обижайся. Ты великолепно выглядишь с зо
лотыми зубами, но с белыми будешь еще лучше, - сказал сту
дентке руководитель туркменского государства. - Здесь при
сутствует министр здравоохранения. Он сам дантист, он вста
вит тебе белые зубы». 

Затем Сапармурат Ниязов предложил молодежи «забыть 
детские мысли, что в случае необходимости золотые зубы 
можно продать», и указал, что «настало время отказаться от 
пережитков прошлого». По мнению руководителя Туркме
нии, мода на золотые протезы существовала, «когда мы жили 
плохо; люди влезали в долги, чтобы поставить коронку из 
драгметалла». 

До сих пор золотые зубы считались в Туркменистане пока
зателем престижа и достатка. Многие молодые люди вставля
ли себе золотые коронки, даже если их зубы были в отличном 
состоянии. Можно ожидать, что теперь это положение изме
нится: заявления Туркменбаши в его стране воспринимаются 
как закон. 

Елена МАЙСКАЯ. 

Шеф депутатской культуры 
Ее профессия служит своеобразным допуском к душе избирателей 

Тридцать пять лет - в стенах 
библиотек... Как вам это? 
Думаете, никто столько не 
выдержит? А вот и нет. 
Времена, когда библиотеки 
были средоточием и «хранили
щем» духовности, просвещен
ности и залогом будущего 
процветания, не прошли. 
Истинных ценителей книги 
меньше не становится. Пример 
тому - директор Централь
ной библиотеки строителей, 
депутат Магнитогорского 
городского Собрания 
депутатов, председатель 
комиссии по мандатам, 
регламенту и депутатской 
этике, член комиссии по 
бюджету и налоговой 
политике Тамара ШАСТИ-
НА. На последнем заседании 
городского Собрания Тамара 
Николаевна награждена 
Почетным знаком Министер
ства культуры «За достижения 
в культуре», а 10 апреля 
отметила тридцать лет работы 
на благо читателей библиотеки 
строителей. 

- Тамара Николаевна, 
ваша библиотека одной из 
первых стала «жертвой» 
рыночных отношений. Если 
не ошибаюсь, на самостоя
тельное финансирование 
вас перевели еще в 1991 
году? 

- Так. Именно. Я возглавила 
библиотеку и многое вынуж
дена была начать «с чистого 
листа». Когда в 90-х годах 
ухудшилось экономическое 
положение треста, возникла 
необходимость элементарного 
выживания. Были предложе
ния отдать библиотеку в 
ведение города, но я не 
согласилась. Жалко было 
терять наработанное - речь 
ведь шла о сложившейся 
репутации, о богатейших 
книжных фондах, сохранении 
коллектива. Мы вообще 

находимся в интересном 
положении - как бы и к тресту 
не относимся, и городу не 
принадлежим. Сами по себе. 
Знаете, что мне очень нравит
ся? На прошлых депутатских 
выборах приходилось много 
ходить по домам, и удивляло 
отношение. Люди нынче 
неохотно отпирают двери, но 
фраза «это из библиотеки» 
срабатывает безотказно, как 
своеобразный пароль. И стоит 
где-нибудь появиться, выясня
ется, что мы уже встречались -
в нашей же библиотеке. За 
тридцать лет выросло новое 
поколение, но люди нам по-
прежнему доверяют. И это 
приятно. 

- Перестроиться одним 
махом - дело нешуточное. Да 
и на одном энтузиазме 
далеко не уедешь... 

- А что было делать? Сам 
коллектив должен был настро
иться на работу в новом 
режиме. Многие были просто в 
ужасе: «Как это - взять с 
читателя рубль!» И, конечно, 
мы сразу начали учиться, 
ездили на различные семинары. 
В Санкт-Петербурге при 
обществе «Знание» я закончила 
курсы повышения квалифика
ции «Бизнес и культура». 
Лекции читали очень хорошие 
специалисты - экономисты, 
правоведы. С тех пор прошло 
столько лет, а я до сих пор 
подпитываюсь полученными 
тогда знаниями. В то время у 
нас ведь даже техники прилич
ной не было. Сижу на каком-то 
представительном форуме и 
спрашиваю, что такое «сиди-
эр»? Все изумлялись: «У вас 
что, компьютеров в городе 
нет?» Постепенно стали 
заполнять эту нишу и обзаво
диться «приметами цивилиза
ции» - первыми из городских 
библиотек поставили ксерокс, 
ламинатор, переплетный 

станок, выпросили у треста 
денег на подключение к 
Интернету. Занялись поставка
ми деловой литературы из 
столиц и регулярно пополняем 
фонды - в итоге получилось 
великолепное собрание. По сей 
день сохранился у нас интерес
ный опыт работы с предприя
тиями. Еще в советские 
времена, когда боролись за 
каждого читателя, на многих 
предприятиях открывали так 
называемые передвижки. И в 
последующем мы не отказа
лись от этого, но уже на 
платной основе. Это сегодня 
одна из форм дополнительного 
заработка. 

- А как насчет бесплатных 
услуг? Или таких уже нет? 

- Почему же? Дети и 
пенсионеры по-прежнему 
пользуются библиотекой 
бесплатно. Остальные читатели 
платят за книгу от одного до 
трех рублей в сутки, если 
берут ее домой, и по два рубля 
-- когда работают с литерату
рой в читальном зале. Согласи
тесь, плата чисто символичес
кая, но благодаря ей нам 
удается обеспечивать сохран
ность фонда. Читатели отно
сятся к книгам бережнее, не 
держат их подолгу, а главное, 
имеют возможность активно 
использовать фонды читально
го зала. Для студентов это 
огромный плюс - они получа
ют необходимую информацию 
и при этом не тратят на ее 
покупку огромные деньги. 

- Библиотека и депутатс
кая деятельность - совер
шенно разные направления. 
Были серьезные причины 
пойти во власть? Обычно 
цели очевидны - лоббиро
вать те или иные интересы, 
хотя представить вас в 
такой роли почему-то 
непросто... 

- Не буду скрывать, мою в 

числе других кандидатур 
выдвинуло руководство треста 
«Магнитострой». В целом я, 
конечно, патриот родного 
предприятия и по возможности 
отстаиваю его интересы. Когда 
утверждали список почетных 
граждан города, я сделала все, 
чтобы в него вошли строители, 
благодаря которым мы живем 
сегодня здесь. И потому в 
городском Собрании я представ
ляю культуру, и библиотеку, 
благодаря своему депутатскому 
статусу, я защищаю на всех 
уровнях. Известно, что стало с 
лучшей библиотекой города -
библиотекой ОАО «ММК». Не 
буду вдаваться в рассуждения по 
поводу целесообразности 
изменения ее статуса, но ясно, 
что на пользу ни ей самой, ни 
городу это не пошло. Мало того, 
появились люди, которые 
решили, что такое же можно 
проделать с библиотекой 
строителей. Но пока я ее возглав
ляю, подобных экспериментов 
проводить не позволю. Наша 
библиотека, Дворец культуры 
строителей им. Мамина-Сибиря
ка - это ведь целые поколения! О 
нас и в Москве знают, а один из 
читателей как-то обмолвился: «Я 
ведь только у вас и нашел эту 
книгу, даже в «Ленинке» в 
Москве ее не оказалось». 

- Как строится ваша работа 
в комиссии по бюджету и 
налоговой политике? 

- В этой сфере я по роду 
своей деятельности не могу 
играть существенной роли, я 
ведь не экономист по образова
нию. Но очень рада, что мне 
довелось работать с такими 
профессионалами, как Виер. 
Сегодня я многому учусь, 
особенно в сфере финансовой 
политики предприятий. 

- Недавно впервые прошли 
депутатские слушания по 
вопросам культуры. Как 
оцениваете их результатив

ность? Насколько оправда
лись ожидания? 

- Думаю, идея провести 
слушания по секциям -
правильная. Да, у каждого 
направления свои особенности, 
но проблемы в отрасли -
общие. И очень хорошо, что 
людям дана возможность 
предварительно обсудить их и 
обобщить в ходе итогового 
заседания. Теперь существует 
единая программа мероприя
тий, и даже если не все задуман
ное будет выполнено, дела в 
культуре улучшатся. 

- Первое время после 
прошлых выборов много 
было разговоров, что в 
городском Собрании -
засилье депутатов от ОАО 
«ММК». Вам-то «изнутри» 
как видится эта команда? 

- Все эти годы депутатский 
корпус работает слаженно и 
ровно. И это огромная заслуга 
председателя городского 
Собрания Михаила Федотовича 
Сафронова. Будучи человеком 
высокообразованным, культур
ным, интеллигентным, он 
детально изучает все сложные 
вопросы, в том числе и в сфере 
культуры. Мы работаем одной 
командой, нам просто некогда 
тратить энергию на какие-то 
разборки. На карту поставлено 
благополучие города, которое 
мы должны обеспечить по 
максимуму. Это ответственная 
работа, и каждый из депутатов 
делает все возможное, чтобы 
честно смотреть в глаза колле
гам и людям, которые нам 
доверяют. 

Ксения ВЛАДИМИРОВА. 

27 апреля 2004 года 


